



# EL BÚHO DE ATENEA

Tertulia interdisciplinaria de socios del Ateneo de Madrid, boletín nº 65. MARZO.-2018

## Trabajos de esperanza

Una esperanza debe guiar a quien se deja la vida en los trabajos, y una capacidad de espera. Laín Entralgo afirma, en su libro “La espera y la esperanza”, que “la realidad humana necesita apoyarse a la vez en el pretérito y en el futuro, en una visión del pasado y en una previsión del porvenir”, al tiempo que adjudica a Heidegger el título de “pensado en un tiempo menesteroso”. En este que nos ha tocado vivir abunda la menesterosidad. También necesita que pongamos en él actitudes y actos que lo reconduzcan. No sólo debe ser pensado. La izquierda hegeliana mostró la responsabilidad de cambiar lo que habíamos asumido como propio, un proceso de cambio que, sin embargo, no supo mantener la dirección humanista de aquellos primeros ilustrados, y fue la propia Escuela de Frankfurt la encargada de denunciarlo.

Quienes todavía creemos en el ejercicio de la Modernidad como método, asumimos que pensamiento y trabajo son dos caras de la misma moneda. Actividad, espera que labora en la esperanza. A menudo he pensado en el “Poema pedagógico” de Maiakowski: Los trabajos de la fábrica en la noche laboran para el día. ‘Poiesis’, dicen los griegos, ‘poiesis’, creación, donde la potencia de la vida, la “dynamis”, se hace “energía” en quien trabaja, y se vuelve concreta en el “érgon”, la obra realizada. Siempre, el trabajo para los demás, y no el que busca el propio medro, tiene mucho de poema esperanzado.

Me llegan noticias que nutren de esperanza, me animan en esta fase de llenado de alforjas que un día aportaré a esta Casa. Mis 29 años en ella me hablan. Todo nuestro pasado me mueve. Ya tenemos a nuestra disposición el segundo tomo de nuestra historia, nacido de la pluma de Víctor Olmos, al precio para los socios de 15 €. En él recoge un periodo cuando la idea, el trabajo, la espera y la esperanza no se dejaron doblar el brazo, y tesoneramente, como el gallo de Lorca, picaban auroras en la noche. El pasado es ese gigante que nos lleva, nutre nuestro presente de recursos de memoria para los nuevos picotazos de futuro.

Es verdad que a veces nos salen garrapatas y rémoras. Pese a ellas, “los trabajos y los días -que dijera Hesiodo- siguen”. “También en la cocina hay dioses”, dijo Heráclito. Me dicen que ya funciona el servicio de limpieza y mantenimiento externalizados; que se está preparando “las bases del concurso de catering, para que la Cafetería, que ya nos debe más de 380.000 € según esas fuentes, no pueda, además lucrarse de ello; que nuestra tertulia, “El Búho de Atenea”, tiene una media de asistencia de unas 20 personas. En suma, que se está trabajando duro.

Yo, bien quisiera, no os lo oculto, ver ya fuera de nuestra Casa a ese Caballo de Troya de la Cafetería; que las obras de rehabilitación realizadas por Fomento con cargo a sus presupuestos, marcharan ya a buen ritmo; que la deuda con Hacienda estuviera ya solucionada; que los trabajos para el Bicentenario avanzaran también a buen ritmo. Espero y deseo que así sea.

Sé que poetas de la ‘Asociación Versos Pintados del Café Gijón’ y poetas de nuestra tertulia en el Ateneo, un año más, celebraremos una sesión conjunta en nuestra tertulia. Por vez primera, no podré compartir con vosotros en este tramo final de mi Master en Ciencias de las Religiones. Por eso, como una contribución, os contaré una experiencia tenida en mis clases de meditación Zen en la Facultad de Psicología de Somosaguas: Ante un rollo de pintura china del s. VIII puse luego por escrito la experiencia. Me llamó la atención que el artista, de trazos largos y toques de aguada, de arriba abajo y de izquierda a derecha, en pinceladas únicas, en las que no cabe error porque la obra se perdería, sobre el blanco del papel preparado como una nada, va desplegando el todo: descendiendo, las altas nubes, y, al fondo, montañas y rocas como una columna vertebral de la naturaleza; saltos de agua por donde fluyen las rocas y las nubes, pequeños espacios labrantíos, zonas boscosas, riachuelos. El todo fluye, surge del pincel vertical y el papel tendido sobre la mesa. Hay nueve cabañas desperdigadas y, en la franja central, un templo. Nos explicó el profesor que esas cabañas, en el relato que acompaña en caracteres chinos, son visitadas por nueve poetas que escriben aislados para luego, en el templo, poner sus versos en común e integrarlos en uno solo. Una mujer se asoma, silueta de la misericordia que todo lo contempla. Abajo, en un remanso, dos barqueros conversan. Más abajo, a la derecha, irrumpe un camino que no sabemos de dónde viene, pero sí a dónde va: al remanso, al arroyo, al torrente, a las cabañas, al bosqueje, a la tierra labrantía, a la montaña, columna vertebral, a la nube, y al blanco del papel. Todo fluye y todo es uno. ¿Tendrá razón Hölderling: “Ponen los poetas el fundamento de lo permanente”. Lleno está de méritos el Hombre; mas no por ellos sino por la Poesía que hace de esta tierra su morada.” “¡Mas al fin vence el día! Esperé y lo vi venir.

Y lo que vi, lo sagrado, sea ahora mi palabra”.

Sea lo sagrado vuestra palabra, compañeros del verso y del trabajo, y que el trabajo sea palabra.

## La tertulia en el mes de marzo

### **Día 7**

**Título: 'TERRORISMO ISLÁMICO'. DEBATE: ¿ES ASUMIBLE PARA OCCIDENTE LA BAJA INTEGRACIÓN DE LOS MUSULMANES?**

Introducción: Juan Antonio Devlet

Comienza Don Juan Antonio su introducción al tema de debate explicando los procesos de reislamización que se han venido desarrollando durante las últimas décadas en aquellos países de mayoría islámica, como Irán, Egipto, Turquía, etc., cuyos gobiernos habían apostado claramente por modernizar su modelo social, tomando como referencia el de los países occidentales democráticos.

Señala que el Islam tiene vocación de universalidad y divide a los territorios entre aquellos que están bajo el dominio político de los musulmanes y los que no. Y añade que la posibilidad de que los países islámicos se democratizen y se acerquen a Occidente es remota.

Los musulmanes tienen como recuerdo el haber conquistado parte del mundo y muchos se plantean como objetivo volver a hacerlo. En el Corán hay versículos que subrayan la supremacía del Islam y animan a la violencia para imponerla. Finalizada la introducción, se inició un vivo debate en el que algunos expresaron su preocupación por la alta natalidad de los musulmanes que viven en países democráticos aconfesionales, cuya consecuencia inmediata es una mayor influencia en la sociedad y en la política, que les permita imponer sus tradiciones. La opinión de la mayoría de los asistentes era que la occidentalización de los musulmanes es difícil porque, aunque desean vivir en nuestra sociedad democrática que les proporciona innumerables ventajas frente a la de sus países de origen, no desean modificar sus costumbres y, muchos de ellos, aspiran a imponerlas.

La conclusión del debate fue, que aquellas personas de origen musulmán que desean vivir en países democráticos deben de adaptarse al modelo de sociedad al que llegan, siendo imprescindible modificar las leyes actuales para proteger eficazmente nuestra cultura y valores de nuestra sociedad frente a aquellos que pretenden cambiarlos o, incluso, destruirlos.

### **Día 14**

**Título: 'Estado actual de la Ciencia y la Tecnología en España.'**

Conferenciante: Faustino Merchán

La investigación en España, señala D. Faustino, consume actualmente el 1,19 % del PIB; antes de la crisis este valor era del 1,4 % y el objetivo para 2025 es alcanzar el 2 %. Son, todavía, valores muy bajos en comparación con otros países de nuestro entorno en los que, de media, el 41 % de la población muestra interés por la ciencia (en los EEUU es el 47%) mientras que en España, el desarrollo científico le preocupa, únicamente, al 21 %.

Sin embargo, subraya, España ha tenido y tiene grandes científicos e ingenieros como, por ejemplo, Ramón y Cajal, Lora Tamayo, Rey Pastor, Severo Ochoa, Juan de la Cierva, Torres Quevedo, Isaac Peral, etc., que no solo hicieron importantes aportaciones a la ciencia sino que, además, contribuyeron a hacer de nuestro país una potencia en tecnologías aplicadas. Y es que, si bien la ciencia base no goza de apoyos suficientes pese a la existencia del CSIC y de más de ochenta universidades en las que se podría hacer mucha más investigación, nuestra industria ha sabido alcanzar un puesto muy destacado en la aplicación de las modernas tecnologías.

Es necesario estimular en los jóvenes el interés por la ciencia y hacer atractivo el trabajo en investigación, cosa que hoy en día no sucede pues no está suficientemente compensado el esfuerzo y dedicación que requiere. La proyectada Agencia Española de Investigación y la creación de un ministerio de Ciencia, separado del de Educación, serían, seguramente, pasos en la buena dirección. Como ha dicho el presidente de Israel, “la ciencia no es un lujo, es la llave para la prosperidad de un país”; idea de la que también participa el anterior presidente de los EEUU, que afirmó: “La ciencia es necesaria para nuestra seguridad, prosperidad, el medio ambiente y la calidad de vida”.

Aunque la crisis ha paralizado muchos proyectos científicos, Don Faustino finaliza la conferencia expresando su deseo de que estos se reanuden a medida que la economía lo permita.

El debate posterior a la conferencia fue muy interesante, y, en conjunto, el acto resultó muy instructivo y entretenido.

## **Día 21**

Título: '**Goethe y Freud**'

Conferenciante: Juan José Rueda

Señala Don Juan José, al comienzo de la conferencia, que pretende mostrar la vinculación que existe entre el pensamiento de estos dos grandes personajes.

Su tesis es que Goethe, particularmente a través de su obra Fausto, influyó en los trabajos de Freud sobre el alma humana y comenta, como simple curiosidad, que Freud cita a Goethe, nada menos que 176 veces.

Goethe se atrevió a ir en contra de la concepción newtoniana de la luz y el color; el cientifismo racionalista toma el objeto de estudio como algo externo; solo se considera lo objetivo y se prescinde de la subjetividad, o sea de la impresión que causa. Se impone la causa-efectismo. Todo lo que hay en la planta está en la semilla afirma Goethe. En el goethanismo es fundamental el concepto de metamorfosis y es importante lo cualitativo y lo subjetivo ==> la potencia y lo que está hecho (el acto). Todo hombre tiene que mirar desde la subjetividad.

El pensamiento de Freud procede de la epistemología goethiana y rompe el paradigma del siglo XIX. Distingue entre lo manifiesto y lo latente. El psiquismo funciona con dos procesos energéticos: energía libre fluyente (primario) y energía ligada, palabra (secundario). Es racionalista y busca que el psicoanálisis sea considerado científico.

Freud ve más allá; estudia la histeria y de ahí procede su obra más conocida: La interpretación de los sueños.

Como se puede apreciar, en estas simples anotaciones tomadas al vuelo, la conferencia fue densa y conceptualmente profunda, si bien, la claridad que con que D. Juan José se expresó la hizo asequible para la mayoría de los asistentes, que demostraron su atención e interés por lo expuesto durante el turno de preguntas.

## **Día 28**

**28 de marzo.- SEMANA SANTA  
(no hubo programación)**

## **Y en el mes de abril...**

### **Día 4**

Título: '**La EXPRESIÓN MILITAR: el lenguaje al servicio de la eficacia**'

Conferenciantes

### **Día 11**

Título: '**María Isidra Quintina de Guzmán (María de Guzmán), primera mujer en la Real Academia de la Lengua**'

Conferenciante: MaiteCuesta

### **Día 18**

Título: '**Los cuatro primeros años de la Revolución Francesa (de 1789 a 1793)**'.

Conferenciante: Francisco Medina

### **Día 25**

Título: '**El sentido de la Estética**'

Conferenciante: Pilar Pérez Salgado